Relations Internationales - Coopération décentralisée au Proche-Orient - Soutien au réseau éducatif Hand in Hand (Israël) - Projet de rénovation du réseau eau - assainissement dans le camp d'Aqabat Jaber (Territoires palestiniens)

M. MAIRE, Conseiller Municipal Délégué, Rapporteur :

Le contexte

En décembre 2004, une mission a été conduite au Proche-Orient. Dans un souci d'équilibre, elle réunissait des représentants de l'AFPS (Association France Palestine Solidarité) et de la LICRA (Ligue Internationale Contre le Racisme et l'Antisémitisme) et avait un double objectif : renouer les liens avec la ville jumelée israélienne de Hadera et jeter les bases d'un partenariat avec le camp palestinien d'Aqabat Jaber, situé en Cisjordanie, dans le district de Jéricho.

A l'issue de cette mission, la Ville de Besançon a décidé de soutenir plus particulièrement deux projets :

- la création, à Besançon, de l'antenne française de l'association Hand in Hand qui milite, en Israël, pour le développement d'un réseau d'écoles bilingues hébreu-arabe. Avec l'aide financière de la Ville de Besançon, Hand in Hand France a donc contribué à la mise en place, à l'intention des parents d'élèves, de différentes actions animées par une équipe de professionnels, sur le thème de la différence et du vivre ensemble. Elle a également amélioré l'équipement en matériel scolaire et informatique de ces écoles.
- l'appui au programme de rénovation du réseau d'eau et d'assainissement du camp d'Aqabat Jaber. Lors de la visite officielle à Besançon, en avril 2006, d'une délégation du camp, la question de l'approvisionnement en eau potable des habitants du camp et de la rénovation du réseau d'eau et d'assainissement est apparue comme prioritaire. Des réunions de travail entre les membres de la délégation palestinienne, les élus de la Ville de Besançon et les services concernés (Direction des Relations Internationales et de l'Enseignement Supérieur Direction Eau-Assainissement), ont permis d'établir un premier diagnostic de la situation.

L'actualité des projets

Afin d'assurer le suivi de ces deux dossiers, une mission de terrain doit avoir lieu, qui a pour objectif :

- une visite de l'école de Kfar Kara, en Israël, et des réunions de travail avec les responsables du réseau Hand in Hand, pour évaluer l'utilisation de l'aide apportée en 2006 et étudier la suite de ce dossier,
- un séjour au camp d'Aqabat Jaber, pour assurer une mission d'expertise afin de valider le diagnostic technique réalisé par la Direction de l'Eau et de l'Assainissement lors de la visite à Besançon de la délégation palestinienne et définir avec précision les modalités, les coûts et le calendrier des travaux de réhabilitation du réseau d'eau et d'assainissement qui doivent être envisagés.

Concernant ce dernier projet, la Ville de Besançon sera assistée, pour cette mission d'expertise, d'un partenaire extérieur qui doit avoir une compétence technique reconnue ainsi qu'une philosophie sur les actions de coopération en accord avec les exigences de la Ville de Besançon.

L'association Hydraulique sans frontières, avec laquelle une réunion de travail a eu lieu le vendredi 1^{er} décembre 2006, répond à ces deux critères. Elle possède une solide expérience de conduite de projets à l'étranger ; elle a le souci, concernant son action au Proche-Orient, d'entretenir des relations équilibrées avec les Palestiniens et les Israéliens. Elle semble donc le partenaire approprié sur un dossier de cette nature et il est souhaitable que deux de ses membres participent à la mission de janvier 2007.

Le déroulement de la mission

Elle sera conduite par Sébastien MAIRE, Conseiller Municipal Délégué à la Coopération Décentralisée, avec deux ingénieurs de l'association Hydraulique sans frontières.

Elle se déroulera en trois temps, du 24 au 31 janvier 2007 :

- à Jérusalem pour rencontrer
 - les autorités diplomatiques, et notamment le Consulat Général de France,
 - les bailleurs potentiels du projet : délégation de l'Union Européenne, PNUD (Programme des Nations Unies pour le Développement),
 - l'UNRWA (United Nations Relief and Works Agency, structure chargée de la gestion des camps palestiniens),
- à Kfar Kara, en Israël, pour visiter l'école du réseau Hand in Hand soutenu par la Ville de Besançon,
- au camp d'Aqabat Jaber, en Cisjordanie, pour valider sur le terrain les conclusions du diagnostic technique, et définir avec précision le projet de réhabilitation du réseau d'eau et d'assainissement (le séjour des deux ingénieurs d'Hydraulique sans frontières pourra être prolongé d'une semaine en cas de besoin).

Les dépenses liées à l'organisation de la mission (transports, hébergement, logistique générale dont prestation de l'interprète) seraient prises en charge par la Ville de Besançon et prélevées sur les crédits de la Direction des Relations Internationales et de l'Enseignement Supérieur, inscrits au budget principal au chapitre 011.04/6256.3402 CS 400.

Il est par ailleurs proposé de verser à l'association Hydraulique sans frontières, à titre de participation financière de la Ville à l'exécution de sa mission, une subvention d'un montant de 4 000 €. Cette subvention serait payée sur les crédits de la Direction des Relations Internationales et de l'Enseignement Supérieur, inscrits au budget principal au chapitre 65.04/6574.3402 CS 400.

Il est demandé au Conseil Municipal :

- de valider le principe de cette mission au Proche-Orient,
- de verser à l'association Hydraulique sans frontières une subvention de 4 000 € au titre de la participation financière de la Ville à l'exécution de la mission.

Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l'unanimité des suffrages exprimés, décide d'adopter les propositions du Rapporteur.

Récépissé préfectoral du 25 janvier 2007.